
VŒUX 2024 
 
Monsieur le Sous-Préfet, 
Madame la Sénatrice, 
Monsieur le Député,  
Monsieur le Conseiller Départemental,  
Monsieur le Président de la Communauté de Communes de l’Ernée,  
Messieurs les représentants de la gendarmerie et des sapeurs-
pompiers, 
Chers collègues maires et conseillers municipaux,  
Madame, Monsieur les maires honoraires,  
Chers amis,  
 
 
Au nom de la municipalité d’Andouillé, permettez-moi de vous 
adresser à toutes et à tous mes meilleurs vœux de bonheur, réussite 
et santé pour cette nouvelle année.  
 
Que 2024 vous apporte satisfaction, joie et bonheur, dans vos 

familles, dans votre travail, dans vos loisirs et réponde aux attentes 

de votre vie personnelle. 

Comme vous connaissez tous désormais mes habitudes, mes petites 

marottes diront certains, je commencerai cette cérémonie par vous 

faire part de mon humeur du moment, vous parler de ce qui me 

préoccupe, de mes craintes mais aussi de mes espoirs. 

Tout d’abord, vous faire part de mon désarroi face à ce monde qui 

déraille, cette montée de la violence, ces guerres qui se déclarent 

aux 4 coins de la planète et jusqu’aux portes de nos frontières. 

Je discutais il y a quelques semaines avec un de mes concitoyens, il 

se reconnaîtra car il est dans la salle et il me disait : nous n’avons 

jamais été aussi près d’une 3ème guerre mondiale !! 

Comment peut-on entendre ça, comment imaginer que cela puisse 

encore être possible, aujourd’hui au 21ème siècle !! 



Nous pouvons être réellement inquiets et craindre pour nos 

démocraties et Il serait vain de croire que nous sommes à l’abri !! 

Notre pays se crispe et se replie, le récent débat sur l’immigration en 

est l’exemple et la tentation de l’extrême est chaque jour de plus en 

plus palpable. 

Il nous faut impérativement faire revivre le débat démocratique 

dans le sens le plus noble du terme. 

- Dialoguer dans le respect plutôt que régulièrement 

théâtraliser les séances de l’Assemblée nationale. 

 

- Accepter d’entendre l’argumentation contradictoire, celle qui 

permet d’avancer, de dégager des consensus, des solutions 

sages et pondérées. 

 

- Refuser aussi que ce dialogue soit phagocyté quand il se 

déroule via les réseaux sociaux qui sous couvert d’anonymat, 

est trop souvent outrancier, sans recul et caricatural ! 

 

Cet appauvrissement du débat au plus haut niveau de l’Etat 

engendre des conséquences dramatiques.  

Il jette un discrédit injuste envers nos représentants politiques alors 

que pour la majorité d’entre eux, et je suis heureux de les compter 

parmi nous ce soir, leur sincérité et leur engagement auprès de nos 

collectivités, auprès de nos concitoyens sont reconnus et essentiels. 

Ce désamour conduit aussi à ne plus croire en la politique et se 

traduit par des taux d’abstention record lors de nos diverses 

consultations électorales. 

A ce sujet, la prochaine échéance électorale de juin prochain sera 

primordiale et on sait que ce n’est pas celle qui passionne le plus les 

Français. 



Elle concerne pourtant l’avenir de l’Europe, sa solidité et sa 

cohésion.  

Une consultation qu’il ne faudra pas laisser glisser vers des débats 

politiques franco-français stériles et surtout pas à la hauteur de 

l’enjeu qui s’y jouera. 

Elever le débat, comme aurait su le dire et le faire un grand 

Monsieur : Monsieur Jacques Delors qui vient de nous quitter et qui 

restera un grand artisan de la construction européenne de ces 

dernières décennies.  

Je voulais lui rendre hommage et conclure ainsi mon petit billet 

d’humeur politique de ce soir. 

Maintenant, revenons à cette cérémonie des vœux car elle est la 

vôtre. 

Mesdames et messieurs, vous êtes ici ce soir nombreux et je vous en 

remercie.  

Vous êtes ici pour prendre connaissance de ce qui vous touche au 

quotidien, de ce que l’équipe municipale se propose de mettre en 

place pour répondre à vos besoins. 

Tout d’abord, je voudrais saluer devant vous, la qualité des débats 

de notre conseil municipal, des débats qui se déroulent toujours 

dans la sérénité, la responsabilité et la sagesse. 

Des débats apaisés, loin des tumultes parisiens que j’évoquais, il y a 

quelques instants, et qui facilitent la prise de décisions, très souvent 

votées à l’unanimité du conseil. 

J’aimerais y associer aussi l’ensemble du personnel municipal qui par 

leurs compétences, leur appui technique et administratif, permet de 

mettre en œuvre les projets de notre commune. 



Pour illustrer mes propos, je commencerai par évoquer le grand 

sujet du moment, il est important et constituera le fil conducteur de 

cette fin de mandat et sans doute au-delà. 

Je l’avais abordé brièvement lors de cette cérémonie l’an dernier. Il 

était celui d’abandonner une extension du centre périscolaire de la 

Daumerie pour étudier la faisabilité d’un regroupement des écoles 

publiques 123 Soleil et la Marelle sur un même site. 

Plusieurs raisons ont amené le conseil à explorer cette voie. Tout 

d’abord l’état du bâtiment de la Marelle : son chauffage, son 

isolation mais aussi sa conception et son organisation spatiale pour 

répondre aux besoins d’une école moderne et inclusive. 

L’audit énergétique commandé en juin dernier est venu aussi 

confirmer ces premiers constats, puisqu’il prévoit des travaux à la 

hauteur de plus de 500 000€. 

Autre raison, celle d’un fonctionnement compliqué sur 3 sites, 

Daumerie-123 Soleil-La Marelle, qui nécessite quotidiennement 

l’encadrement des élèves lors de leur transfert école-restauration 

scolaire et garderie. 

A cela, il faut ajouter les problèmes de sécurité et de confort lors de 

ces cheminements à travers le bourg, pour les élèves et plus 

particulièrement les plus petits sans oublier leurs encadrants. 

Mais grosse question, ce regroupement est-il réalisable, souhaitable 

et acceptable pour tous les acteurs concernés ? 

Pour répondre à cette question, notre commune a donc décidé de 

se faire accompagner. 

En postulant à un accompagnement technique et financier formulé 

par la commune auprès du ministère de l’écologie, les ateliers flash 

qui se sont déroulés les 5 et 6 décembre dernier, pilotés par les 

services de l’Etat et le cabinet Ville-Ouverte, ont permis de répondre 

positivement à cette question. 



Ses ateliers, et j’en profite pour remercier tous les participants, 

directrices et professeurs des écoles, agents des services concernés, 

techniciens des services de l’Etat et les élus, ont permis de dégager 

les scénarii possibles d’une telle restructuration. 

Cette étude intègre également les incidences de ce regroupement, 
en termes de mobilité des élèves et des habitants et les 
aménagements autour à prévoir. 
 
Elle prend aussi en compte une réflexion environnementale qui va 
du verdissement urbain, de la végétalisation des cours d’écoles, aux 
stationnements ou encore les circulations du centre-bourg et les 
mobilités douces. 
 
Une restitution finale de ces travaux est programmée en février, 
nous serons alors en mesure d’établir une feuille de route, un cahier 
des charges pour un aménagement, une esquisse et bien 
évidemment un plan de financement. 
 
Vous l’aurez compris, ce projet va constituer l’épine dorsale de nos 
investissements sur cette fin de mandat. Nous devrons par 
conséquent bien préparer son financement en optimisant nos 
recherches de subventions. 
 
Nous sommes confiants, tant la transition énergétique est au centre 
des préoccupations de nos partenaires financiers qu’ils soient 
nationaux, régionaux, départementaux ou encore de notre 
Communauté de communes.  
 
Notre commune vient d’être labellisée, il y a quelques semaines, 
comme 30 autres communes mayennaises, « village d’avenir ».  
 
C’est une reconnaissance importante car nous étions restés assez 
meurtris de ne pas avoir été retenus « petite ville demain » autre 
appellation que quelques communes de la même taille que la nôtre 
avaient réussi à obtenir. 



 
Une labellisation qui nous permet d’obtenir un soutien 
supplémentaire de l’Etat par le biais d’une mise à disposition d’un 
service ingénierie pour la conduite de nos projets, de l’optimisation 
de leur financement et du suivi de leur réalisation. 
 
Notre projet d’écoles regroupées tombe à pic et rentrera donc 
totalement dans ce programme de labellisation. 
 
Pour autant, et je vous rassure, ce grand projet n’occultera pas nos 
investissements réguliers dans les d’autres domaines que sont : 
 

- L’entretien de nos chemins ruraux et je proposerai même au 
conseil municipal lors du débat d’orientation budgétaire de 
procéder à un rattrapage car nous avons pris du retard sur ce 
sujet 
 

- L’aménagement et la sécurité de nos rues : la rue de l’hôtel de 
ville sera finalisée en ce début d’année et le garage « Gouin » 
devrait vivre prochainement ses derniers instants 
 

Nous garderons une oreille attentive aux demandes d’équipement 
de nos associations en saisissant les opportunités de financement 
liées aux jeux olympiques de Paris.  
 
Je profite de cet instant, pour remercier le choix qui a été fait par le 
Conseil départemental d’équiper notre commune d’un terrain de 
football à 5 qui sera mis en service en avril prochain.  
 
Je laisserai bien entendu Claude vous en parler dans quelques 
instants. 
 
Je compléterai cette phase investissements futurs pour vous 
reparler de l’arrivée prochaine de la micro-crèche.  
 



Après un projet avorté avec un premier investisseur, une nouvelle 
société vient de reprendre le dossier pour une construction au 
même endroit et une ouverture de 12 places en septembre 2025. 
 
Parlons maintenant de nos entreprises, de notre artisanat, de nos 
commerces, de notre agriculture et de nos services. 
 
Même si l’économie est une compétence communautaire et je 
n’empiéterai pas trop sur l’intervention à venir de Gilles, je ne peux 
pas ne pas évoquer la cessation d’activité de Plastima qui a vu ses 77 
salariés se retrouver au chômage. 
 
Un véritable traumatisme pour tous ces salariés !! 
 
Je salue malgré tout dans cette affaire, la réactivité de Medef 53 et 
l’organisation d’un job-dating consacré à ces 77 salariés quelques 
semaines seulement après leur licenciement. Il a permis, je l’espère 
à bon nombre d’entre eux de rebondir et de trouver un nouvel 
emploi. 
 
D’autres projets sont en cours concernant la reprise de cette 
entreprise et je laisserai bien évidemment Gilles vous en parler. 
 
Par ailleurs, même si l’inflation a quelque peu ralenti l’activité de nos 
entreprises, pour les rencontrer régulièrement, je crois, que grâce 
aux aides appuyées de l’Etat, elles réussissent à passer sans trop 
d’encombres cette période compliquée et que leur croissance 
repart à nouveau. 
 
En ce qui concerne notre artisanat et nos commerces, je constate 
leur bonne santé et je savoure l’arrivée de nouveaux artisans ou 
commerçants sur notre commune.  
 
 



Notre petite pépinière d’entreprise joue pleinement son rôle, 
complétée désormais par 4 cellules nouvellement créées par la 
société Créa Julia dont je salue l’initiative et qui permettra 
d’accueillir de nouvelles activités au sein de la zone artisanale 
d’Archer. 
 
Je crois d’ailleurs que ces cellules sont déjà toutes réservées, nous 
ne manquerons pas de vous présenter leurs occupants dans notre 
prochain bulletin municipal que vous recevrez dans quelques jours. 
 
Au niveau des services, grâce à l’arrivée de France Services et de 
notre désignation comme centre de recueil de cartes d’identité et 
de passeports, notre mairie est en mesure de jouer pleinement son 
rôle de proximité au sein du secteur sud de notre Communauté de 
communes. 
 
Je remercie la Communauté de communes et en particulier son 
Président d’avoir su reconnaître le rôle particulier d’Andouillé 
comme cela avait été déjà le cas lors de l’implantation des maisons 
médicales.  
 
Une maison médicale qui d’ailleurs s’agrandit, 3 nouveaux cabinets 
viennent de voir le jour pour mieux accueillir les nouveaux 
professionnels que sont : Mme Ory sage-femme, Mme Barré 
orthophoniste et en espérant toujours l’arrivée d’un 3eme médecin. 
 
Etroite collaboration, aménagement cohérent du territoire en 
fonction de ses bassins de vie, nouveau pacte financier entre les 
communes et l’intercommunalité, des débats et des discussions qui 
ne manqueront pas d’alimenter nos prochaines rencontres 
communautaires. 
 
 
 



Je laisserai Gilles vous en parler, mais il peut compter sur ma 
vigilance et toute ma ténacité pour veiller à ce que les équilibres 
budgétaires soient bien respectés et que cette nouvelle 
gouvernance soit un ticket gagnant-gagnant pour l’ensemble des 
communes de notre territoire de l’Ernée. 
 
Je n’oublierai pas de vous parler de notre agriculture qui souffre en 
première ligne de ce dérèglement climatique que nous constatons 
jour après jour.  
 
De cette inflation, qui comme pour chacun d’entre nous, pèse sur 
nos revenus mais j’aimerais évoquer aussi cet « agribashing » dont 
souffrent nos agriculteurs, de ces intrusions destructrices au sein 
même de leurs exploitations.  
 
Nous nous devons de condamner ces actes de violences 
intolérables. 
 
J’aimerais bien évidemment, vous parler des forces vives 
d’Andouillé, que constituent nos associations. 
 
Des associations quelque fois en souffrance par le manque 
d’engagement des bénévoles qui hésitent à reprendre le flambeau 
au sein de leur bureau exécutif.  
 
C’est un phénomène qui s’est largement amplifié lors de la crise du 
Covid. 
 
Alors ce soir je lance un appel à tous, venez rejoindre nos 
associations, engagez-vous, ce sont des lieux de rencontre et de 
convivialité et un bon moyen de s’intégrer au sein de la grande 
famille andolléenne. 
 
Je salue d’ailleurs le nouveau bureau du club de l’amitié qui vient de 
se constituer la semaine dernière. 



 
Votre municipalité reste très attentive et à l’écoute de ses 
associations. C’est dans cet esprit que la grille de calcul des 
subventions a été revue à la hausse pour mieux coller à l’activité 
réelle de vos clubs. 
 
En parallèle, et sous l’égide de l’OMAA, nous avons simplifié nos 
grilles tarifaires concernant les locations de salle et de matériels 
dans un souci d’équilibre. 
 
Ces mesures ont pu surprendre, elles feront l’objet d’une évaluation, 
toujours en collaboration avec l’OMAA à qui nous voulons donner 
plus de poids dans l’organisation de la vie associative andolléenne. 
 
Enfin, j’aimerais vous parler du village des aînés, qui comme vous 
l’avez aperçu lors de la petite projection de ce début de soirée a reçu 
la visite du ministre des Solidarités, de l’Autonomie et des Personnes 
Handicapées le 03 mars dernier. 
 
Cette visite ministérielle est une belle reconnaissance, je remercie 
vivement Elisabeth d’avoir œuvré à cette venue.  
 
Nous sommes fiers de ce modèle que nous avons construit et qui 
aujourd’hui donne envie à d’autres communes de bâtir ce même 
type de village. 
 
Un village aujourd’hui arrivé à maturité, reconnu comme 
intergénérationnel et inclusif dans le cadre du plan départemental 
May’aînés qui traite des solutions pour lutter contre la dépendance 
des personnes âgées. 
 
Je remercie le Conseil départemental de la Mayenne et l’Etat qui 
soutient dorénavant ce projet et qui nous permettra d’élargir nos 
actions et nos animations à l’ensemble des personnes âgées de 
notre commune. 



 
Avant de terminer, je voudrais vous dire tout l’enthousiasme qui est 
toujours le mien dans cette fonction de maire, tout l’engagement 
quotidien qui me motive à défendre et placer notre commune dans 
les meilleures dispositions pour jouer son rôle de second pôle 
structurant du territoire de l’Ernée. 
 
Les temps sont certes difficiles et je vois nombre de mes collègues 
quelque fois baisser les bras, confrontés à l’irrespect, voire les 
menaces ou les injures, quelque fois décontenancés aussi par la 
complexité des dossiers ou encore l’évolution de nos organisations 
territoriales qui leur fait craindre pour la pérennité de nos 
communes, voire même redouter leur disparition. 
 
Pourtant, et chaque élection municipale le confirme, les communes 
et leurs maires sont toujours les institutions préférées des Français, 
elles doivent le rester car elles jouent un rôle de proximité 
indispensable pour chacun de nos concitoyens.  
 
Pour autant, la société change et nous devons nous adapter, 
accepter de travailler ensemble, de mutualiser et ainsi être plus 
forts.  
 
C’est tout l’enjeu qui est devant nous dans la construction équilibrée 
de notre territoire qu’elle soit organisationnelle ou fiscale. 
 
C’est tout l’enjeu aussi de conserver des conseils municipaux 
motivés et encore plus de convaincre des jeunes à s’engager dans la 
vie municipale. 
 
Pour conclure, à Andouillé, nous perpétuons une tradition qui est de 
donner la parole lors de cette cérémonie, à nos représentants élus 
départementaux et nationaux. J’y tiens et c’est avec un grand plaisir 
que je les accueille ce soir dans cette salle. 
 



Et comme d’habitude, mais ils y sont habitués, je leur demanderai de 
ne pas être trop bavard pour ne pas empiéter trop sur ce moment 
de convivialité que vous attendez tous. 
 
Merci de votre attention, merci encore chers collègues du conseil 
municipal de m’accompagner au quotidien dans mes fonctions de 
maire.  
 
J’ai besoin de tout votre soutien et toute votre confiance pour 
continuer ensemble à faire progresser notre belle commune 
d’Andouillé. 
 
Merci de votre attention 
 
Bertrand LEMAITRE 
 
Maire d’Andouillé 
 
18/01/2024 
 


